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КОЛОНКА РЕДАКТОРА

чало работы выставки-конкурса Молодые архитекторы и дизайнеры - городу". Все желающие могут познакомиться с проектами, поданными на конкурс, поучаствовать в блицопросе. стать членами зрительского жюри. Лучшие молодые архитекторы и дизайнеры пред- ^кгают свои проекты улучшения облика горо- на уровне современных требований.

Слопает 
и добавки 
попросит?

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

26 ню.\я 19.00. Музей изобразительных искусств. Открытие итоговой выставки III городского конкурса художественной фотографии Фотографы - Тюмени". К участию в конкурсе приглашаются фото.\юбите.\и и профессиональные художники. Выставка будет экспонироваться до 31 августа и является частью I регионального фотофорума "Объективно".
27 ию.ля 15.00. Торгово-развлекательный центр Гудвин”. Презентация фотовыставки из архива фотографа Родионова. Посетители центра пройдут по галерее фотопортретов тюменцев, сделанных в 20-е годы прошлого века. Есть вероятность узнать своих родных и получить подарок. Это дань памяти прошлым поколениям, попытка материализации связи веков.

диться во второй раз. В фестивале юбилейного года примут участие лучшие организаторы пиротехнических представлений города Тюмени и приглашенные из других городов России.
29 июля 12.00. Праздничное шествие от площади ОДМ "Геолог" до здания администрации города Тюмени.

27 июля 17.00. Тюменская филармония. Праздничный концерт, посвященный 420-ле- тию города Тюмени.
28 июля с 21.00 до 24.00. Стадион ФК Тюмень. Торжественная церемония открытия празднования 420-й годовщины основания Тюмени. Грандиозное шоу открытия праздника включает концертную программу с выступлениями коллективов города и Тюменской области. многочисленные зрелищные эффекты и фестива\ь фейерверков, который будет про во-

28 И 29 июля 12.00, 14.00. 16.00. 
30 июля - в 12.00. Экскурсии на темы: "Храмы Тюмени". "Купцы и меценаты Тюмени", "Современная Тюмень", "Тюмень национальная", Обзорная экскурсия по Тюмени". Поездки на комфортабельных автобусах туристского класса позволят жителям города познакомиться с Тюменью - современным городом, и городом, имеющим 420- летнюю историю.

29 июля с 13.00 до 22.30. Пешеходный бульвар. Открытие фестиваля "Сны улиц”. Спектакли уличных театров, клоунские представления.

29 июля 13.00. Фестиваль духовой музыки "Парад оркестров". В фестивале примут участие пять оркестров Урало-Сибирского региона и два оркестра Тюмени, которые выступят на концертных площадках в различных районах города с танцевальной и концертной программой. Среди приглашенных: лауреаты конкурсов муниципальные оркестры Новоуральска и Асбеста, оркестр Дома культуры металлургов г. Серова, образцовые детские оркестры Алапаевска и Кургана. Яркое торжественное звучание духовых инструментов станет музыкальным символом праздника.
(Окончание на стр. 2)
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СТАС ГЕЦЕВИЧ

Вячеславу Лазовскому я по-хорошему завидую. 
Пр езидент ФК Тюмень был на решаюших матчах 
недавно закончившегося Кубка мира по футболу. Ему 
повезло увидеть живьем, как сборная Италии подни
мает заветный трофей (На планете всего где-то 70 
тысяч таких "везунчиков ". - Прим. авт.). Очень при
ятно. что одним из них был наш земляк. Естествен
но. мы не могли оставить все впечатления Вячеслава 
Владимировича в нем самом. Поэтому пригласили его 
на интервью о Германии, о Хиддинке, о том. почему 
России и Тюмени в ближайшее время не стоит ждать 
крупных футбольных турниров на своей территории, 
и так далее.

(Окончание на стр. 8)

В минувшую субботу купила пельмени. Они меня разочаровали по полной программе. Но я знала, что брала, ведь еще совсем недавно эти пельмени не вызывали даже ни малейших подозрений и вполне по качеству заменяли аналогичное блюдо, приготовленное дома своими руками.Такая же метаморфоза по моим наблюдениям любителя-дегустатора случилась и с чаем. Раскрученные сорта, которые недавно были еще любимы гурманами, употреб.\ять в качестве напитка уже невозможно. Как будто во все эти пакетики набита солома. Мои догадки подтверди.\а программа "Скандалы недели", которая показала, как делаются продукты в нашей стране. Хотя для меня все сказанное журналистами было новостью с дхинной бородой. Допустим, растворимый кофе, уже давно перестал бьггь кофе. Кто его выпускает и из чего, тоже ' Скандалы показали. Но меня огорошил тот факт, что я купила недавно кофе "Арабика" в зернах. 11ить его невозможно. Вроде зерна настоящие, но вот не кофе совсем это. •Советские люди очень гордились, что в их холодильниках всегда была колбаса. Гордостью любой семьи была "Докторская". Ту "Докторскую" есть было по меньшей мере безопасно. И чаще просто приятно. А вот то, что нам предлагают сегодня, даже коты не нюхают.11осле падения советского строя и открытия всех и всяческих границ в нашу страну буквально ворвались западные бизнесмены. Торговцы и производители. Столько еды навезли, глаза разбегались. Ели, морщились и.\и делали вид, если дегустация происходила в приличном обществе, что это очень даже вкусно. Раскусили все "прелести" не скоро. С того момента стали вспоминать. "что немцу хорошо, то русскому смерть" или наоборот. И начали гордиться, что у нас все самое натуральное. А вот когда это натуральное стало тем, что не едят, кажется, и не заметили. Я намеренно не привожу никаких названий и имен производителей. О вкусах не спорят. Может. то. что мне кажется абсолютно несъедобным. другой слопает и добавки попросит. Могу в этой связи поделиться лишь одним предположением. как только народ распробует чай или колбасу, кофе или вино от раскрученного произ- во дителя. так качество этой еды падает ниже всяких ГОСТов. И здесь трудно определить, то ли сам производитель или автор начинает халтурить. то ли находятся умельцы в каких-нибудь Нью-Васюках. которые даже сертификат на свое пойло выпишут достойный.Вообще вопрос, что мы едим - стратегический. Национальной безопасности. В этом году мы сделали несколько попыток попросить комментарий на эту актуальную тему у тех, кто призван это самое качество контролировать. Но просьба утонула в телефонных звонках и согласованиях. Хотя о нежелании особо важной персоны встретиться с журналистом газеты было доложено на очень большой верх....Перечитала написанное и не поняла, зачем все это. Не изменится уже ничего, потому что там. где делаются деньги, трудно ожидать заботы о людях. Мне кажется, наших "белым" бизнесменам нужно подписывать хартию, основной девиз в которой "не навреди" был бы, как для верующих "Отче наш".
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(Окончание. Начало на стр. 1)

29 июля с 13.00 до 19.00. Площадь перед администрацией г.Тюмени. Открытие праздничной площадки. Программа включает церемонию награждения званием "Почетный гражданин города Тюмени", показательные выступления участников фестивалей площадных театров "Сны улиц" и фестиваля духовой музыки "Парад оркестров", награждение победителей II интеллектуального конкурса-игры "Я знаю о Тюмени все".
29 июля с 14.00 до 21.00. Площадь ОДМ "Геолог". В праздничной программе: ГТРК "Реги- он-Тюмень" подводит итоги конкурса видеоклипов "Люблю тебя!", Радио S-Авторадио" отмечает свое 10-летие, телепрограмма "Город" празднует 15 лет со дня первого выхода в эфир.
29 июля с 12.00 до 18.00. Зона отдыха Заречных микрорайонов. Татарский национальный праздник "Сабантуй" - праздничное гуляние для татарского населения города, включающее национальные игры, спортивные состязания и, конечно же, национальную кухню. В концертной программе выступят лучшие самодеятельные татарские коллективы города. Желающие смогут посетить выставку национальных блюд и выставку- продажу изделий народных промыслов.
29 июля с 14.00 до 21.00. Сквер "Комсомольский". Концертно-танцевальная развлекательная программа с участием коллективов г.Тюмени и Тюменской области. Около символического костра пройдет 5-часовой марафон конкурса-фестиваля бардовской песни "Уездный город", мастер-класс, гала-концерт призеров конкурса, лауреатов и дипломантов фестиваля авторской песни "Сверим наши песни", посвященного юбилею города.
29 июля с 14.00 до 20.00. Площадь 400-летия города Тюмени. Праздничная концертная программа с участием коллективов центров национальных культур г.Тюмени.
29 июля с 14.00 до 20.00. Площадь у кинотеатра "Современник". Праздничная детская конкурсно-развлекательная программа с участием клоунов и ростовых фигур.
30 июля с 11.00 до 18.00. Территория аэропорта "Плеханово". Авиа-шоу. Воздушный показ пилотажной техники группы "Стрижи", показательные выступления клуба дельтапланеристов и клуба собаководства. концертная программа.
30 июля в 16.00. Музей изобразительных искусств. Церемония награждения победителей выставки- конкурса "Молодые архитекторы и дизайнеры - городу'.
30 июля с 20.00 до 22.30. Пешеходный бульвар. Закрытие фестиваля уличных театров "Сны улиц".30 июля в 23.00. Пиротехнические представления на четырех площадках г.Тюмени: зона отдыха Заречных микрорайонов, микрорайон Тюменский, стадион ФК "Тюмень", территория Станкостроительного завода.
По информации комитета по 

культуре и досуговой деятельно
сти администрации г.Тюмени
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Тюмень неопределенного
или Прогулки по городу с Евгением До цен к*ОЛЬГА ЧИРКОВА

Двадцать лет назад, на следующий день после шумного празднования 400-летия Тюмени, в городе появился вдумчивый бородатый мужчина - отец семейства - Евгений Доценко. К своему 30-летнему юбилею, который он встретил в Москве месяцем раньше, он уже имел двух детей и красавицу-жену.Посадив семейство на скамейку у памятника Борцам революции, Евгений Леонидович отправился в ТюмГУ. Как оказалось, его здесь ждали, но одного, по опыту других преподавателей, которые обычно приезжали посмотреть на вуз и предоставляемые условия. На что была удивленная реакция Е.Доценко: "А что тут смотреть, мы же по телефону договорились. У меня здесь уже вся семья... Жена, гитара".Вот так стремительно в 1986 году начался тюменский период жизни Доценко.- Город нам тогда показался очень радостным, праздничным. - вспоминает Е.Доценко. - Правда, говорили, что вчерашний дождь загасил фейерверк, но мы были очарованы городом. После Москвы он показался тихим и недорогим, с доброжелательными, неторопливыми людьми, пышной зеленью и обилием деревянных домов. Мы тут быстро и легко прижились.С тех пор изменилось многое. Е.Доценко стал профессором, доктором психологических наук, деканом факультета психологии. Привычкой стали прогулки по маленьким улочкам, расположенным за университетом, с аспирантами. Вдали от суеты там особенно приятно размышлять над научными проблемами. В этом есть своя прелесть, считает профессор. И вспоминает исходный греческий сценарий, когда учитель с учениками прогуливался в садах, и там, в беседах, открывал им мир. С сожалением отмечает, что улочки близ тюменского университета перестали быть тихими.Четыре года назад Е.Доценко пересел из общественного транспорта в личный. Права он получил, еще будучи аспирантом МГУ, обучался вождению на Ленинских горах. Картина на дорогах Тюмени 2002-го 

года напомнила Москву 1992-го. И интенсивностью, и разбитыми дорогами.Автомобиль позволяет проводить личные экскурсии по городу для гостей факультета. Показывает все - и сияющий центр города, и трущобы окраин. Импровизированные экскурсии занимают часа полтора. Но они - в удовольствие профессору: "Из окна автомобиля Тюмень кажется лучше: в комфортных условиях можно легко сменять обстановку, и это добавляет драйва, способствует кинематографичности рассмотрения города".И Е.Доценко не стоит в пробках - он себя просто от них устранил, найдя три варианта пути от дома до работы и умело подобрав рабочий график. К примеру, с работы он возвращается после 20 часов, когда на дорогах почти пусто и можно развить какую угодно скорость. Но - "Правила, как правило, я выполняю. Скоростной режим держу в зоне допустимого риска. И лихачом меня назвать нельзя".
- Евгений Леонидович, для вас 
Тюмень - город большой или 
маленький?- Тюмень - пока еще большая деревня. Есть ощущение того, что народ находится в некотором дезориентированном состоянии. Они уже живут не в деревне, которая была лет 15 назад, но и не в городе. Скорее, Тюмень сегодня - суетливая деревня или же медленный город. Сейчас есть первые проблески, что Тюмень может превратиться в оживленный город. Но до Екатеринбурга с его неким ощущением солидности, респектабельности, историчности Тюмени еще далеко. Казалось бы, Тюмень - самый старый город в Сибири, а приезжаешь в Иркутск или, к примеру, в Томск, и чувствуешь старину - чувственно переживаешь. прямо физически ощущаешь. Там острее чувствуешь историю, и древность города там ощущается ярче, чем в Тюмени. Здесь такого нет. Почему?Заметьте, в деревне тоже нет историчности, она всегда неопределенного возраста - когда бы туда ни приехал. Вот так и Тюмень - по ощущениям это не город со своими сроками и историей, а вневремен- ность. Такое ощущение скорее ха-

рактерно д.\я деревни, чем для города. Поэтому Тюмень и остается вечно в неопределенном возрасте.
- Но когда-нибудь история бу
дет ощутима в Тюмени?- Мы уже разрушили исторический центр. Новые дома появляются, старые исчезают. Идею выделить парочку кварталов, где можно было бы почувствовать прелесть древней Тюмени, наши историки не отстояли, не сумели под коммерческим напором. Не думаю, что у нас будут радужные перспективы с точки зрения чувства историчности. Даже исторический музей, строящийся многие годы, не производит впечатления здания, которое хранит старину. Он не просто новострой, так еще и с некоторым модерном. Посмотрите на мужской монастырь: убрали самое ценное, что там было - черные купола. Зачем показывать нынешнее богатство церкви, если суть легенды там была именно в черных куполах - "черный" монастырь для провинившихся священнослужителей. В этой легенде во многом и заключалась его историческая ценность. Но сами же священнослужители эту историчность напрочь и уничтожили. Это их выбор. Поэтому я далек от мысли и не решаюсь надеяться, что Тюмень будет городом с ощущением своей истории.
- По тому, что вы работаете со

студентами, у вас должно быть 
ощущение, что Тюмень - мо
лодежный город.- По-настоящему молодежный город Томск. Там это остро чувствуется. И, думаю, правы те историки, которые считают Тюмень трактовым городом, этакой перевалочной базой. И это ощущение перевалочности во многом еще сохраняется. Он не тупиковый, а проездной. Да. Иркутск тоже такой. Но почему-то именно Тюмень создает впечатление, что все здесь временно и безвременно. Оно и вечно, и мгновенно, и в этом смысле внеисторично. Это разные впечатления. Разные смыслы заложены в основании города. Быть перевалочной базой на пути - значит, здесь должны быть те, кто все время едет. Символические поля города оказываются разделены: есть дорога (тракт) и есть место для жизни. Это, по-видимому, до сих пор живет в коллективном бессознательном жителей, а в особенности у руководителей города. И мы ощущаем пока еще в значительной степени хаотичный базарный город.
- Двор сегодня для многих стал 
местом, куда можно поставить 
машину. А для вас?- У меня нет ощущения двора. Мы утратили эту культуру. По-видимому, в Тюмени осталось немного мест, где сохранились дворовые отношения. В новых спальных микрорайонах этого уже нет. Хотя, заглядывая во дворы некоторых старых домов, чувствуешь, что что-то здесь еще есть. Не знаю, хорошо это или плохо. Одно мы теряем, а другое, наверное, приобретаем. Я склонен думать, что в любых условиях человек может жить, и жить хорошо, если он внутри хранит какие-то свои устои. Город мог бы помочь хранить устои, если бы правильно организовывал свои культурные ниши.
- Вы не раз видели окраины 
Тюмени из окна машины, а 
хотели бы вы там жить?- Задавался вопросом, где бы я хотел жить. И долгое время не мог найти в этом городе такой территории, где мне действительно понравилось бы жить. А не так давно я нашел такое место. Пока одно. Нс буду называть, где оно находится, но оно есть.

ЮБИЛЕИ^

- Если бы вы встретили свою 
супругу не под Киевом, а в Тю
мени, куда бы ее пригласили?- Не знаю, мне трудно представить. я уже далек от романтики ухаживания. К тому же не люблю сослагательное наклонение, да и не вижу в городе по-настоящему романтических мест.
- А возле реки?- Возле грязной реки ? Нет! Во многих городах беспокоятся, чтобы была набережная, куда люди придут посмотреть друг на друга. А у нас до сих пор нет даже местечка, которое можно было бы назвать набережной. Возле моста Влюбленных только выгляни за ограждение - увидишь мусор. У нас нет мест возле воды, где можно было бы погуля^Н Это огромный недостаток город^ Река - это всегда душа, а у нас река загажена. Такое пренебрежительное отношение к берегам выглядит специфически по-тюменски. Во многих городах стараются приблизить поток людей к воде, это создает им хорошее настроение. Иметь реку и не сделать набережную - катастрофическое упущение для менталитета города.
- А как же фонтаны, которые 
появились в городе? Это ли не 
место для встреч?- Они, конечно, придают некую романтичность. Но они же действу-

возраста,
ют всего три месяца в году. Они не успевают поработать на город по- настоящему. Возьмите питерские или московские фонтаны - они работают как минимум полгода. Фонтаны Европы являются по-настоящему частью города, а фонтаны Тюмени - это лишь деталь, интересная, но не важная. К тому же они открыты недавно и еще не успели внести в менталитет города свой вклад. А где наши самые "фон- танистые" места? В местах массовых гуляний. Это не атмосферные фонтаны, которые создают романтическую обстановку, а имиджевые- для красоты. И это не то же самое. На Доме обороны была попытка сделать камерность, но большой транспортный поток не позволяет. Фонтаны на улице Тульской слишком слабы, чтобы создать романтическую ауру.

- Вы появились в городе после 
дня его рождения. Где вы про
водили остальные дни города?- В отпуске, за пределами города. День города для меня - событие виртуальное. Я его не вижу, потому что сладостно отдыхаю. К тому же не люблю шумных мероприятий.
- Когда к вам пришло ощуще
ние, что вы - тюменец?- У меня двойственное ощущение. Я нигде не являюсь своим, так как по ощущениям, как странник, могу жить где угодно. В любом месте, где ночую, я дома. И не являюсь рьяным патриотом Тюмени. Мне просто здесь нравится, и я не собираюсь никуда уезжать. И все. Я не люблю пускать глубокие корни, которые нужно вырывать. Я готов жить в любом месте, и жить успешно. Не важно, будет это Украина, Якутия или Москва. В Москве я прожил в общей сложности лет 8-9 (будучи студентом, аспирантом, докторантом). И везде я мог бы быть своим. Вот это ощущение "мог бы быть" или "условно свой" у меня есть и в Тюмени.Не только для Тюмени 2006 год- юбилейный. В этом году Е.Л.До- ценко отметил свое 50-летие, которое почему-то совпало с выпускным балом в ТюмГУ. А недавно Евгений Леонидович вернулся из Москвы, там проходила юбилейная вст|)еча выпускников МГУ Но об этом - в следующий раз.
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ПАВЕЛ ПРЕДЕИНПервого февраля 2002 года вступил в действие Федеральный закон "О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем", в соответствии с которым был введен обязательный контроль за рядом операций с денежными средствами или имуществом на сумму свыше 600 тысяч рублей.Кредитные организации и некоторые другие учреждения (страховые, лизинговые и финансовые компании, ломбарды, почтовые службы) направляют в Федеральную службу Российской Федерации по финансовому мониторингу (ФСФМ) со- ВЗщения о покупке клиентами наличной иностранной валюты, ценных бумаг за наличный расчет, внесении и переводах средств на анонимные счета на сумму свыше 600 тысяч рублей и т.д.Рекомендациями Центробанка также определены критерии выявления и признаки необычных и подозрительных сделок, по которым сотрудники банков также составляют сообщения установленной формы.Подобная регламентация является контрмерой для множества методов отмывания преступных доходов. Каждый из способов отмывания может быть уникальным в силу особенностей "бизнеса исполнителя", времени, места, условий проведения сделок ... , но все криминальные схемы объединяет стремление запутать сами операции. Применяются способы дробления операций, множественности сделок: они разносятся по Времени, месту, учреждениям и даже странам. Но любой такой клубок - подсказка для сотрудников финансовой разведки, ведь добросовестный бизнесмен стремится к наибольшему упрощению финансовой схемы, ускорению расчетов, исключению ненужных посредников.В последнее время интерес к противодействию легализации доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма в российском экономическом сообществе усилился, а дискуссии на эту тему приобрели новые формы.По данным ФСФМ, за 2005 год в службу поступило 6,3 млн. сообщений по подозрительным финансовым операциям, а за 5 месяцев 2006 года число таких сообщений уже перевалило за 8 млн.В прошлом году служба провела более 5,2 тысячи финансовых рас-

ЭКОНОМИКА

О борьбе с отмыванием доходов,
полученных преступным путем

следований дел, связанных с легализацией преступных доходов и финансированием терроризма. По мере прохождения инстанций цифры уменьшаются. Так, в правоохранительные органы было передано 2,7 тысячи материалов по данным расследованиям. Примерно по 900 из них заведены уголовные дела. И всего 103 были доведены до суда.Как сообщил глава ФСФМ В.Зубков, основными схемами отмывания преступных доходов являются мошенничество, вывоз капитала за рубеж через подставные фирмы, а также различные схемы, связанные с вывозом наличной валюты. Кроме того, имеют место схемы финансирования террористической деятельности через некоммерческие организации.Не секрет, что до сих пор главными каналами для отмывания служили коммерческие банки. Некоторые из них и создавались непосредственно для этого. В результате Центробанк регулярно отзывал лицензии у кредитных организаций- нарушителей.Например, недавно Банк России отозвал лицензии у Европейского расчетного банка и Моспромбанка. В обоих случаях им вменили в вину неоднократное нарушение закона "О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма".По данным Центробанка, ЕРКБ не всегда ставил в известность Федеральную службу по финансовому мониторингу об операциях, которые подлежат обязательному контролю, а клиенты банка в 2006 году, с марта по апрель включительно, обналичили через кассу более 20 млрд, рублей, в то время как баланс банка на 1 апреля незначительно превышал 562 млн. рублей.Моспромбанк вообще обвиняют в проведении операций с юридическим лицом-нерезидентом, не являющимся кредитной организацией: в I квартале 2006 года обороты в банке по корреспондентскому счету несу

ществующей кредитной организации составили от 1,2 до 1,4 млрд, рублей.Кроме того. Федеральная служба по финансовым рынкам (ФСФР) впервые аннулировала лицензию профучастника рынка ценных бумаг у инвестиционной компании за "отмывание". По словам руководителя ФСФР О.Вьюгина, пока это единичный случай, однако ценные бумаги становятся все более актуальным инструментом для различных схем отмывания.В Российской Счетной палате недавно прошел международный симпозиум по борьбе с международным отмыванием денег. Глава палаты С.Степашин доложил, что недавно были проведены проверки в пять банках, в ходе которых были выявлены недостатки системного характера. "С одной стороны, банки просто не успевают реагировать на быстрые изменения нормативной базы. С другой, наше законодательство пока не обеспечивает достаточной прозрачности функционирования банковской системы", - пояснил он.Проблемами борьбы с легализацией теневых средств начал усиленно занимается и Росстрахнадзор, контролирующий деятельность страховых компаний.Кроме того, российские власти намерены реализовать рекомендацию Международной группы по борьбе с финансовыми злоупотреблениями (ФАТФ) предоставить банкам право отказывать клиентам в проведении сомнительных операций.Согласно новому законопроекту, банки смогут без объяснения причин отказывать клиентам в открытии счета, если клиент кажется им подозрительным, расторгать на таких же основаниях уже заключенный договор банковского счета и блокировать средства на счетах таких клиентов на срок до десяти дней. В последнее время в связи с отзывом лицензий у банков, занимавшихся отмыванием доходов, их клиенты устремились в добросовестные банки. Данные поправки дадут им ре

альные рычаги борьбы с такими клиентами.Между тем в банки по нескольку раз в день обращаются подозрительные фирмы, желающие обнали* чить значительные суммы. "До сих пор единственным способом борьбы с такими клиентами было повышение размера комиссии за обналичку. Проблема в том, что избирательно тарифы использовать нельзя, а делать их общими - означает лишиться вполне благонадежных клиентов", - говорит президент Инвестебербанка Павел Бойко.Информирование же службы финансового мониторинга, по словам участников рынка, проблемы не решает, поскольку деньги все равно снимаются со счета и уходят в неизвестном направлении.Участники рынка надеются, что принятие поправок существенно расширит их возможности по отсеиванию сомнительных клиентов. В то же время банкиры не заблуждаются относительно истинных целей авторов документа. В большей степени эти поправки призваны помочь госорганам в борьбе с легализацией преступных доходов. Дав банкам инструментарий для выполнения антиотмывочного законодательства, Центробанк автоматически наделит их и большей ответственностью.В это время комитет Госдумы по кредитным организациям и финансовым рынкам рекомендовал депутатам принять во втором чтении законопроект, отменяющий идентификацию (требование о предъявлении паспорта или его копии) физических лиц при обмене валюты на сумму не более 15 тыс. рублей.Также гражданам не понадобится паспорт при оплате жилья, коммунальных услуг, услуг связи, алиментов, а также налогов, пени и штрафов и различных платежей в бюджет, если сумма платежа не превышает 30 тыс. рублей. Уже на этой неделе законопроект планируется рассмотреть во втором чтении на пленарном заседании.

Действующий закон "О противодействии легализации (отмыванию) доходов" предполагает проверку банками паспортных данных при проведении даже минимальных платежей, что вызывало огромное возмущение со стороны населения. Крупным банкам, таким, как Сбербанк. Банк Москвы, Альфа-Банк и ВТБ-24, принятие закона может облегчить жизнь, они могут увеличить скорость обслуживания и улучшить качество сервиса.Кроме того, депутаты рассчитывают, что им будут благодарны банки. уставшие вести учет никому не нужных данных.П оложениями "проти воотм ы воч - кого" закона и соответствующих нормативных актов Банка России предусмотрена обязательная идентификация клиентов банков - заполнение анкет и составление досье на юридических и физических лиц. Эти процедуры способствуют формированию у кредитных организаций более упорядоченного подхода к анализу клиентской базы, выявлению особенностей хозяйственной деятельности клиентов, регулярной оценке отношений банка и клиента.При этом скоро банки начнут получать от МВД информацию о недействительных паспортах граждан в режиме реального времени. Доступ к данным будет осуществляться через интернет-площадку "Правоохранительный портал", содержащую сведения о выданных, утраченных (похищенных) паспортах и паспортах, подлежащих сдаче или изъятию.В заключение, хочется отметить сингапурский опыт проведения специальных антитеррористических банковских учений, в ходе которых моделируется ситуация, когда одновременно происходят взрывы в нескольких банках, падают фондовые индексы и осуществляется "компьютерная атака на банки". Дело в том, что российские власти стараются активно перенять международный опыт противостояния криминалу в финансовой сфере. А значит, не исключено, что подобные учения скоро организуют и для российских банкиров.
ЮБИЛЕИ

На Великом сибирском пути
ЕВГЕНИЯ БАШ. фото автораИстория основания Тюмени уходит в далёкое прошлое, в то время, когда еще невозможно было представить, какая судьба достанется граду с таким пленительным именем. Название города происходит из татарского языка. Тюмень от татарских глаголов "тю" - принадлежность, достояние, от глагола "ти- мак" - принадлежать, доставаться и местоимения "мянь" - я или "мя- ники" - мои. От такого производства Тюмень, или Тюмяники, будет значить "моя принадлежность", "мне доставшееся". Но удивительно, кому она досталась и кто именно является счастливым обладателем столь прекрасного и величественного города. Порой задумаешься, а стоит ли восславлять на первый взгляд такой скромный и простой город? Может, нужно только пройтись по маленьким улицам старой Тюмени, где одинокие деревянные дома доживают свой век, вдохнуть умиротворенный сибирский воздух и окунуться во времена рождения нашего города...

По словам писателя Н.А. Абрамова, "Тюмень, уездный город Тобольской губернии, достопамятна по древности и важности своей во времена татарского владычества, по основанию в ней, при покорении Сибири, первого русского города, и замечательна по красивому местоположению, благоустройству и живописному виду". В Тюмени новая эпоха удивительным образом сочетается со старым веянием. И, несмотря на свой возраст и постоянно меняющийся внешний вид, город хранит вхсебе отблески того времени, когда люди отстаивали Сибирскую землю, только-только заселяли ее и вкладывали в нее какой-то особый дух, охранявший Тюмень на протяжении более чем четырех столетий.В чем же заключается пленительная сила города с прицепившимся к нему названием "столица деревень"? Для каждого жителя, гостя или человека, хоть на день посетившего Тюмень, город раскрывается по-своему. Но важно заметить, что сразу же в глаза бросается удивительная скромность, присущая любой красавице, прелестной не 

яркой внешностью, а своим притягательным внутренним миром. Тюмень не отличается обилием исторических памятников, старинных дворцов или особняков, она не имеет воздуха, обладающего целебными свойствами, она даже не является крупнейшим туристическим центром, однако люди съезжаются сюда вновь и вновь, город процветает на глазах и до сих пор не перестает удивлять всех своей необъяснимой прелестью.В областном краеведческом музее уже несколько месяцев работает выставка "На Великом сибирском пути", посвященная 420-летию Тюмени. Об истории Тюмени экскурсоводы музея могут говорить часами. У них даже по случаю открытия этой выставки подготовлен необыкновенно интересный экскурс в прошлое. Но ведь не случайно говорят, что лучше один раз увидеть, чем сто раз услышать. Выставка позволяет подумать, перенестись в прошлое, представить, как жили наши прапра много веков назад, и что представлял собой город и его горожане, жившие на Великом сибирском пути.
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Спрос превышает предложение
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Я отстала от времениВадим Филиппов сразу уточнил, что деятельность Института дистанционного образования - не единственное дело, которое его на данный момент интересует. Есть еще ряд других проектов. Как, например, создание в этом же институте компьютера нового поколения. Он мне долго объяснял, что это такое, но донести услышанное до чужого уха я вряд ли смогу. Слишком сложно. Одно поняла, нейрокомпьютер, который соби

В.А. Филиппов у созданного в ИДО многопроцессорного компьютера ФЗ

рается в ИДО (Институт дистанционного образования. - Прим, авт.) еще никто никогда не делал. А вот что получится у институтских компьютерщиков, покажет время. Кроме того Филиппов по-прежнему не изменяет своей социологии. И новому увлечению - поиску археологических объектов в том же Херсонесе - тоже отводит много внимания. Есть еще ряд гуманитарных проектов, которыми он занимается. При этом не изменяет своему другому увлечению, оставляя немного времени для паблик-ри- лейшнс, по-русски это называется - предвыборные технологии.Но я все же настояла на том, чтобы мы поговорили об институте. Для меня и этот проект до сих пор остается загадочным, хотя в какой-то степени привлекательным. Свою профессиональную неосведомленность в сфере дистанционного образования я списываю исключительно на собственную консервативность. Мне до сих кажется, что самое лучшее образование, конечно, классическое. Когда есть профессор и студент, есть лекции и семинары, экзамены и коллоквиумы. Но я отстала от времени. Признаюсь. Хотя бы потому, что до сих пор предпочитаю книгу компьютеру. А вот весь мир живет в другом измерении. Чтобы понять это самое измерение, я и пошла за консультациями к Филиппову.
Машине бесполезно 

улыбаз 1.ся- Совсем недавно, - опередил мой первый вопрос Филиппов, - ректор собирал наш институт прежде всего для того, чтобы подвести итоги года и разобраться с некоторыми нашими инициативами.Что касается собственно образования, то... Институт сделал уже три выпуска. И все эти годы у нас работала та же государственная комиссия, которая принимает экзамены у тех же заочников и студентов дневного отделения. То есть комиссия по университету назначается одна: те же самые преподаватели. Проще говоря, 

те, кто принимает госэкзамены в МИФУБе, экзаменует и наших студентов. В этом году мы выпустили 842 человека по восьми специальностям. И неизменно из года в год средняя качественная успеваемость у наших студентов не ниже, чем у заочников на традиционных факультетах.Мы опрашивали своих студентов с целью выяснить, что влияет на качество их обучения. И вот что получилось. Первое и, может быть, главное условие хорошей подготовки, - то, что они на руки получают все учебники. Это существенно облегчает учебу, особенно для тех, кто 

живет в провинции или очень далеко от университета. Мы, по сути, формируем им первую библиотеку по специальности и по дисциплинам, которые они изучают в процессе получения образования.А второй фактор, также серьезный: они все пять лет сдают экзамены компьютеру. Причем у нас действует жесткая система: если с двух попыток не сдал компьютеру, то третий раз уже тебя экзаменует комиссия. Не сдал комиссии - исключение последует незамедлительно. И я вам должен сказать, отчисляем мы много, порядка десяти процентов в год.Машина - объективный судья, ей не улыбнешься, не выпросишь подсказки, как это можно сделать с преподавателем, вызвав его на диалог. И сейчас уже нередки те случаи, когда некоторые преподаватели дневного отделения наших факультетов и институтов в спорных моментах просят нас, чтобы экзамен у их студентов приняла машина. Тут, что называется, субъективный фактор совсем исключен.А в этом году у нас расширен список специальностей, по которым можно получить образование.Сейчас в мире все стремительно меняется. В сфере образования - тоже. Это касается и дистанционных технологий обучения. Наша задача, какой мы ее видим, в первую очередь заключается в том, чтобы максимально сократить расстояние между источниками знаний и студентом. Поэтому используем разные формы доставки этих самых знаний, в том числе используя Интернет.Если говорить о качестве обучения в связи с нашим институтом, то сразу уточню - это большая работа. Смотрите: 842 человека мы выпустили в этом году, а в прошлом приняли 1898. Цифры более чем серьезные. Масштабы сравнимы с нормальным вузом. А общее количество студентов семь тысяч. Быстро растет количество иностранных студентов. В этом году у нас учились студенты из 17 городов 14 стран. Причем страны 

самые разные, начиная с США... и дальше по списку - Канада, Австрия, Германия, Египет, Эмираты, Израиль, Украина, практически все азиатские страны. В прошлом году уже было 749 иностранных студентов. А если говорить о России, то мы работаем уже в 38 городах. Открыты филиалы и представительства. За один этот год мы открыли четыре новых представительства: в Камене- ке-Уральском, Екатеринбурге, Новосибирской области и в Увате. А вообще около двух третей наших студентов уже живут за пределами Тюменской области.Вам, наверное, интересно, как мы работаем с зарубежными странами? По этому поводу мы даже попали в доклад Президенту Путину. Есть такой национальный координатор по делам шанхайской организации сотрудничества в области образования - г-н Воробьев. Так вот недавно была большая встреча лидеров ШОСа в Шанхае. Один из вопросов, который Президент Путин задал Воробьеву, был о том, может ли он привести пример работы российских вузов в странах ШОСа. На что ему Виталий Викторович ответил, что "я в первую очередь хочу назвать Тюменский государственный университет, Институт дистанционного образования которого имеет около тысячи студентов в Узбекистане, Казахстане, Таджикистане. Кстати, в Узбекистане мы даже учебники на узбекском языке начали выпускать. Я встречался с министром образования этой страны. Мы получили приглашение открыть представительства в четырех китайских городах.Теперь что касается количества студентов этих стран, которые хотят учиться у нас. В Ферганской долине у нас хотели в этом году учиться три тысячи человек. В китайских городах эти цифры зашкаливают за десять тысяч. Такие данные сообщают наши партнеры. Очереди в Узбекистане стояли с утра и до вечера. А приняли мы там всего десятую часть.Удивил меня наш бывший студент из Чехии. Он попросил о встрече и заявил, что хочет открыть наш филиал в своей стране. Немцы проявили большой интерес и уже обратились с просьбой об интенсивном развитии нашего филиала. Особого разговора и внимания требует Израиль. Там с нами очень любезно обошлись, все подписали. Но пока о реальном открытии филиала речи не идет.Почему мы так рвемся за границу? Тут все очень просто: работа там заметно подстегивает нас к улучшению качества образования здесь и заставляет нас избавляться от провинциализма. Эти контакты дают многое, в первую очередь понимание того, какие направления и специальности надо развивать в университете. Так что мы пищим и лезем. А перспективы большие в том же самом Китае. Они даже хотят, чтобы их студенты учились у нас на дневном отделении. Это все количественные показатели.А теперь давайте поговорим о качестве. Наш институт подготовил и выпустил 236 наименований учеб

Над ИДО никогда не заходит солнце. Наши студенты живут в 
десятках городов разных стран мира. От Увата до Израиля

ных пособий. Если говорить о переизданиях, то наша библиотека уже перевалила за пятьсот. Практически ни один вуз в стране не имеет сегодня такого учебно-методического обеспечения, как наш. У нас есть книги объемом в тысячу и более страниц. Полномасштабные циклы лекций. И они, уверяю вас, востребованы не только студентами нашего института, но и всеми студентами университета. Я восхищаюсь тем, какую колоссальную работу проделали преподаватели, авторы наших учебников, над содержанием своих курсов.В этом году мы пошли еще дальше, выпустив 16 хрестоматий. Реализуя этот проект, а объемы книг тоже не меньше тысячи страниц каждая, мы думали прежде всего о том, что на том же Мысе Каменном у наших студентов не всегда есть возможность обратиться к первоисточникам. Хрестоматия - это неплохой вариант, восполняющий данный пробел. Так что для первого курса мы полностью закрыли эту проблему.Дальше. Мы начали развивать свое кино. Поначалу была идея - учебное телевидение, но пока ее реализация приостановлена. И мы сосредоточились над выпуском документаль

Директор ИДО ТюмГУ В. А. Филиппов демонстрирует первые 
учебники ТюмГУ на узбекском языке заместителю премьера, 

министру образования Республики Узбекистан Р. С. Касымовуных фильмов. Сделано уже три ленты. Полнометражное документальное кино по экономической географии Тюменской области. Во многих городах снимался материал. Так что всю область вживую видим на экране. Другой фильм сам по себе уникален хотя бы тем, что нам удалось снять экономическую деятельность коммерческого банка. Попробуйте договориться о таких съемках. В банках все - коммерческая тайна, святая святых. А нас пустили туда. В "Сибнефтебанк". Или с деканом факультета психологии Е.Л.Доценко сняли фильм о профессии психолога. Съездили в Москву, Иркутск, чтобы встретиться с выдающими представителями этой профессии. Наша видеостудия, начиная с апреля, работает по полной программе. Заслуга ее создания и начала работ принадлежит Г.М.Седову.Подводя итог сказанному, обращаю ваше внимание: наши студенты имеют возможность учиться по учебникам, использовать Интернет, теперь ко всему прочему добавились видеофильмы. Не говоря уже о "жи

вых" занятиях с преподавателями по разным дисциплинам.Сейчас у нас четыре интернет- портала. Практически вся тысяча иностранных студентов к нам пришла благодаря знакомству с институтом по Интернету. В этом году мы создали отдел довузовской подготовки, что, несомненно, будет способствовать улучшению качественных показателей.
За скобками (|Этот кусок текста написан по моему настойчивому требованию. Если хотите - это мой личный ликбез. Я задавала Филиппову совсем никудышние вопросы, он на них отвечал.

Про диплом: он такой же, как у всех выпускников Тюменского университета. С указанием специальности и без уточнений, по какой форме (дневной, очной, дистанционной) получен.
Про репутацию дистанционного 

образования в мире:- Массачусетский технологический университет - ведущий технический вуз мира. У него генеральное направление - развитие электронного образования. Его преподаватели подготовили более 500 учебных кур

сов. Средняя стоимость каждого курса составляет от одного до десяти миллионов долларов. Почему так дорого? Все просто: для демонстрации конкретных примеров используется очень дорогостоящая аппаратура, и это видео имеет большую цену.Дистанционка чем интересна? Она позволяет любому вузу выйти далеко за пределы не только своих стен, но и страны. Открытый университет Великобритании учит уже двести тысяч студентов. Анатолийский университет - 500 тысяч. Шанхайский - почти миллион. Давайте вспомним про Испанию, там три открытых университета, и в каждом учится по четыреста тысяч студентов. Сотни тысяч студентов позволяют вузу привлечь колоссальные деньги, которые не проедаются, а тратятся на разработку более совершенных учебных материалов. Допустим, Открытый университет Великобритании купил контрольный пакет акций Би-Би-Си. И обратите внимание, как изменился ассортимент продукции, выпускаемой сегодня этой компанией. На семьдесят процентов это учебные фильмы. А если все это будет переведено на русский язык, то нашим вузам стоит только посочувствовать.
- Как сдают иностранные сту
денты ИДО свои экзамены 
компьютеру?- Очень просто. Они приходят в наши представительства, наш методист сверяет личность студента с его паспортными данными и садит за компьютер. Студент находит в нем свою фамилию, получает десять вопросов и в обозначенное время на них
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отвечает. Ответы поступают на наш тюменский сервер. Равно, как и вопросы на компьютер студента поступают с тюменского сервера. Да, через полторы минуты после поступления ответов студенту отправляется оценка. Полностью исключается человеческий фактор из такого экзамена. Сейчас мы поддерживаем более пятисот дисциплин. Каждый год вопросы на сервере обновляются. Это сумасшедшая работа. Ведь по каждой дисциплине - сотни вопросов.
- Тогда возникает второй воп
рос: как получить первоначаль
ное компьютерное образование, 
чтобы научиться "разговари
вать" с тюменским сервером?- Несколько дисциплин на первом курсе посвящено обучению компьютерной грамоте. Это при всем при ^>м, что с каждым годом растет числолюдей, свободно владеющих Интернетом. Так что примерно половина абитуриентов свободно владеют компьютером.
- Как учебники доставляются 
студенту?- У нас есть отдел методического обеспечения, а в нем два сектора: книгоиздания и рассылки. В нем работают женщины, которые каждодневно совершают подвиг. Они рассылают в течение года около 15 тысяч посылок. В крупные филиалы книги доставляются машиной. Это ежедневная огромная работа. Мы могли бы, наверное, все перевести в электронику. Но представьте себе человека, который тысячи страниц читает по компьютеру. Это очень тяжело.
- Контакты с преподавателями 
абсолютно исключены при та
кой форме обучения?- Почему? Ничуть. Наши преподаватели с удовольствием выезжают, особенно в наши южные филиалы, читают лекции. 30 процентов материала студенты получают вживую, через чтение лекций. В приеме экзаменов преподаватели не участвуют. Там только на контроле наши технические специалисты.
- Преподаватели выстраивают
ся в очередь, чтобы читать лек
ции в филиалах?- Они с удовольствием ездят.
- А как и где ваши студенты 
защищают дипломы?- Защиты проходят в Тюмени. Государственная аттестация организована традиционным образом. Выпускники к нам приезжают примерно на четыре недели, слушают лекции, сдают государственные экзамены и защищают свои дипломные работы.
- Даже иностранцам в Тюмень 
приехать не проблема?- Никаких проблем, они получают учебную визу, которая выдается в течение трех дней, и едут.
- А что привлекает иностран
ных студентов в Тюменском го- 
суниверситете?- Во-первых, российских вузов за рубежом очень мало. И для нас это слава Богу! Пока их где-то 10-15. Но уже появляются тревожные сигналы. В этом году начнет свою образовательную "интервенцию" Российский университет дружбы народов. Это очень серьезный конкурент.

- А есть те, кто сошел с дис
танции дистанционного образо
вания?- Есть, например Южно-Уральский университет. Уникальнейший вуз. Но они не смогли выйти на самоокупаемость. А ведь все в таких вопросах зависит от менеджмента. Каждый день приходится принимать правильные решения.
- Кто учится в ИДО? Возраст, 
социальное происхождение...- Половину составляют недавние школьники. Другая половина - это те, кто получает второе высшее образование. Как правило, менеджеры, чиновники. которые не могут из своих городов выехать надолго. Кстати, если про географию спросите, то одна тысяча студентов - тюменцы, много студентов в автономных округах. Как я уже говорил, мы вошли в Свердловскую область, в Томскую. Хотя там есть свои успешные институты дистанционного образования. Очень много учится инвалидов. Часть из них - за счет нашего института. Это наша гуманитарная программа. Равно как и дети-сироты ничего не платят. Мы даже сами ездим по детским домам, убеждаем ребятишек продолжать образование. А еще у нас учатся пограничники из 201-й дивизии, дислоцированной в Таджикистане. И тоже бесплатно. Третий год наши преподаватели проводят сессию в госпиталях Таджикистана. Ажиотаж был в душанбинском госпитале недавно. Собрался чуть ли не весь персонал, а боевые товарищи старались всячески поучаствовать в процессе сдачи экзаменов.

Ведется прием сессии 
в душанбинском госпитале 
у подорвавшихся на мине 

студентов ИДО - военнослужащих 
в Таджикистане

P.S. В Институте дистанци
онного образования этим летом был 
уже третий выпуск. Пока трудно 
сказать, как выпускники ИДО кон
вертировали знания, полученные 
таким вот современным образом. 
Филиппов настаивает, что дис
танционное образование - это хо
рошая модель для самосовершен
ствования. и что они делают все 
возможное, чтобы обеспечить вы
сокое качество выдаваемых дипло
мов. Он говорит, что "взял деньги 
и выдал диплом” - не про них. Для 
реализации такой схемы совсем не 
надо усложнять себе жизнь хотя 
бы теми же выпусками учебников. 
Это не просто дорогое, но и очень 
хлопотное удовольствие. А инсти
тут между тем. по словам его ди
ректора, ограничивает набор аби
туриентов. Спрос на такое образо
вание очень высокий. Он значитель
но превышает предложение.

ПОСЛЕ СОБЫТИЯ '1111 
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ВВ такие моменты рождается 
сладостное чувство любви...
АНДРЕИ ВОХМИНЦЕВ

25-30 июня в Москве состоялся Международный конгресс по аналитической химии ICAS-2006. Тюменский государственный университет с докладом "Исследование и применение полигетероядерных комплексов в аналитической химии и электрохимической технологии” ("RESEARCH AND APPLICATION OF POLYHETERONUCLEAR COMPLEXES IN ANALYTICAL CHEMISTRY AND ELECTROCHEMICAL TECHNOLOGY") представляла Надежда Ермакова - доцент кафедры органической и экологической химии, проректор по внеучебной работе.Напряженный график работы (на носу как раз был день выпускника) не позволил Надежде Александровне всецело окунуться в атмосферу конгресса, но, по ее словам, впечатлений, полученных за три дня пребывания в Москве, хватит до следующего конгресса.
- Насколько я знаю, последний 
Международный конгресс про
ходил в Москве в июне 1997 
года. С чем связан такой длин
ный промежуток между конг
рессами по аналитической хи
мии?- Аналитическая химия - это, пожалуй, самая востребованная отрасль в химии, т.к. она базируется на новейших достижениях естественных наук и направлена на решение конкретных задач, стоящих перед человечеством. ICAS - традиционный конгресс. Это не международная конференция, на которой участники докладывают о последних результатах своих исследований, здесь уровень гораздо выше, и доклады обобщают достижения химической науки за последние 10 лет. В этом году на конгресс съехались участники из 55 стран. Итоговый бюллетень содержит 889 докладов, половина из которых - российские ученые. Что интересно, более 50% заявок были поданы за 5 дней до последнего срока подачи и в течение 5 дней после указанного срока. Если построить график зависимости количества поданных заявок от времени, то мы получим четкую S-образную кривую, разделенную пополам днем X - последним сроком подачи заявок.Организаторы заметили, что такой характер графической зависимости соблюдался для всех групп участников, независимо от национальности и географии - результат глобализации!

ТАНАКА КОНЧИ (Tanaka Koichi) (р. 1959) (Япо
ния). Нобелевская премия по химии, 2002 (со
вместно с Д.Фенном и К. Вютрихом).

В 1987 на японо-китайском масс-спектраль- 
ном симпозиуме впервые сообщил, что молеку
лы белков можно ионизировать в масс-спектро
метре с помощью мягкой лазерной десорбции, а 
годом позднее опубликовал собранные данные. 
Публикация Танаки не была замечена его руко
водством, да и международная научная обще
ственность не придала ей особого значения.

Однако в 2002 Танака стал нобелевским лау
реатом, разделив половину премии с Дж.Фенном, "за развитие 
методов идентификации и структурного анализа биологических 
макромолекул: за развитие методов мягкой десорбционной иони
зации для масс-спектрального анализа биологических макромоле
кул".

История Танаки поучительна. Он был мало известен даже в той 
компании, где работал. Занимал второстепенную должность. Его 
награда противоречит самому духу японской корпоративной куль
туры с ее служебной иерархией. Это повлияет на взгляды японско
го общества в целом. Р. Ноиори (нобелевский лауреат, 2001) 
сказал, что молодость Танаки пойдет на пользу научной молодежи.

i

- Какова была программа кон
гресса?- Недельная программа включала различные пленарные лекции ведущих ученых, устные, стендовые секции, выставки. Отдельно выделялась секция преподавания аналитической химии. Есть даже европейская комиссия по преподаванию аналитической химии. Кстати, она единственная в своем роде.Помимо секций на конгрессе отдельным большим выставочным блоком были представлены ведущие мировые производители оборудования для аналитической химии, а также крупнейшие книжные издательства.Социальная программа содержала экскурсии по Москве, золотому кольцу России, концерты, встречи, приемы.Начался конгресс пленарным заседанием. на котором сделал доклад нобелевский лауреат 2002 года, японский исследователь Кончи Танака. Это была научно-популярная лекция на тему "Синтетические междисциплинарные аналитические науки. Новые горизонты".
- А каково это - слушать но
белевского лауреата?- Ощущения непередаваемые! Оригинально поданное, артистичное, эмоциональное, хорошо иллюстрированное выступление. Зал слушал с огромным интересом.Очень содержательную лекцию прочел ведущий российский химик- аналитик. академик РАН. заведующий кафедрой аналитической химии МГУ, директор Института общей и неорганической химии РАН. профессор Ю.А. Золотов. Лекция под названием "Аналитическая химия в России. Наиболее важные достижения" показала огромный вклад в химическую науку отечественных ученых от Ломоносова и Менделеева до наших дней.Доктор химических наук, мэр г. Москвы Ю.М. Лужков в своем докладе попытался нарисовать "химический портрет" столицы. С этой точки зрения Москва - это мегаполис с 380 предприятиями химической промышленности. Лужков выделил важнейшие проблемы: экологическую, обеспечения качества питьевой воды, пищевых продуктов и лекарственных средств, озеленения столицы в условиях истощения почв, влияния генетически модифицированных продуктов на здоровье и потомство человека и т.д.
- Какие темы сейчас наиболее 
актуальны в аналитической 
химии? Что обсуждалось чаще 

всего? Давайте попробуем со
ставить некий ТОП. Итак, на 
третьем месте?- На третьем месте как раз наиболее близкая мне отрасль - электрохимические методы анализа - 9% всех докладов.На втором месте - 9.5% - анализ объектов окружающей среды.Ну и на первом месте - хроматография. Более 11% участников докладывали об инновациях в хроматографических методах. Между прочим, хроматография - самый титулованный метод химического анализа. За разработку методов, либо открытия, сделанные с помощью этих методов, было получено свыше 20 Нобелевских премий. Кстати, хроматографический метод анализа был изобретен русским ботаником М. Цветом.
- Вы упоминали книжные вы
ставки. Что-нибудь интересное 
для себя удалось найти?- Да. Еле довезла! (Смеется). Купила европейский учебник по аналитической химии. Этот двухтомник - нечто среднее между учебником и монографией. К его написанию приложили руку ведущие ученые-аналитики из 10-ти университетов мира! Это для работы, а для души привезла книги Ю.А.Золотова "Химики еще шутят", "Химики в других областях, или На других Олимпах" и химфаковский "Песенный фольклор" под редакцией декана химфака МГУ, академика В.В. Лунина. Читала строки из песни "Лирическая аналитическая" (На мотив "Эх. дороги, пыль да туман")
Эх, задача, муть да туман. 

Если есть удача, значит, был обман и вспоминала, как в студенческие годы мы проводили анализ вещества - выполняли "аналитическую задачу". Это был некий контроль экспериментальных навыков студента. Давали кусок какой-то руды - и необходимо было определить, из чего она состоит. Все, кто когда-либо делали "аналитическую задачу", на себе испытали, что "открывается то, чего не может быть", а те элементы, которые должны присутствовать в пробе, почему-то никак не определяются. Так вот, все полученные результаты я оформила, как и требовалось, и отдала на проверку. Молодой преподаватель, видимо, не поверил, в мои аналитические способности, и на первой странице отчета красной ручкой красовалась надпись - ЛИПА!!! (Смеется) Кстати, это была единственная выставленная им оценка - ни у кого из нашей группы вообще ничего не получилось!
- Надежда Александровна, что 
именно за проведенные три дня 
в Москве вызвало наибольший 
прилив эмоций?- Наверное, в первый день, когда я шла по Москве к великолепному зданию РАН на Ленинском проспекте. Дух захватывало от вида этого монументального сооружения и потока людей разных национальностей, разного цвета кожи, объединенных одной любовью - любовью к химии, стремящихся во что бы то ни стало поделиться со всеми своим открытием, своим видением проблемы... В такие моменты рождается сладостное чувство любви к науке и ты чувствуешь себя одним из винтиков в огромном механизме, который определяет прогресс человечества! Душа пела!
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"Абакан-Тайшет будет всегда сниться
11РЕ11Л ГЕЦЕВ114

Медаль ордена "За заслуги перед Отечеством" II степени будет скоро вручена профессору, доктору экономических наук, заведующей кафедрой экономической теории и национальной экономики Тюменского госунивер- ситета Агнессе Зайцевой. День церемонии еще не назначен, и говорить вроде как не о чем. Я уговорила все же Агнессу Николаевну на короткий разговор о том о сем. И совсем не про медаль. Хотя приятно, черт возьми, когда тебя награждают. Тем более за заслуги перед Отечеством. Хорошая номинация, изумительное по своей теплоте и величию название медали. А уж вторая степень означает только одно: что эти самые заслуги величественны и значимы.Про свои заслуги она говорить не стала. Отметила только, что всю жизнь работает. А что Президент своим Указом так высоко оценил эту самую работу, ей приятно. Один из коллег принес ей эту новость и добавил, "теперь и Президент знает о нашей кафедре". 4Рассказывая о том, как ее поздравили коллеги по кафедре, она, конечно не удержалась и похвастала, что кафедра хорошая и на сто процентов остепененная. Вокруг столько молодежи, ее бывших студентов, а потом и аспирантов. Выучила Агнесса Николаевна своих птенцов, довела до защиты дипломов и диссертаций. Говорит по этому поводу - "половина кафедры - это моя поросль".Я застала профессора врасплох вопросом о том, так сколько лет она работает в вузе. Считать ведь начала Агнесса Николаевна. И пришла к правильному ответу: в вузе с 1964 года. Потом, правда, была учеба в дневной аспирантуре. Кафедрой она заведует уже больше двадцати пяти лет. С того самого времени, когда пединститут стал университетом. А кафедру философии и политэкономии разделили, второй частью, политэкономической, она и стала заведовать. Совершенно не смущаясь, я рассказываю сейчас о таких подробностях, которые могут выдать возраст моей героини. Но дело в том, что ее это обстоятельство абсолютно не смущает. И тут не подходит совершенно банальный аргумент о том, настолько хорошо она выглядит.

Я давно не видела ее и, когда встретились, была поражена, насколько она лучше выглядит сегодня, чем вчера. Объяснение тут у нее простое: она любит свою работу, свою аудиторию, студентов, которые далеко не самые послушные. Но по-другому Агнесса Николаевна не представляет своей жизни. Хотя, я не сказала и еще другой правды, у нее "такие гены, такая природа, в роду у нас все женщины хорошо выглядели". И это несмотря на то, что профессор Зайцева - дитя войны. Самой страшной войны. Но у них какой- то вирус против возраста выработался. Она даже не задумывается о своих летах. Разве что врачи, случается, напоминают, задавая дурацкие вопросы о том, что в ее карточке что- то там напутано, приписано.- Агнесса Николаевна, а вы в зеркало часто смотритесь?- Часто? Нет, некогда, я все больше на студентов смотрю. Эта такая приятная аудитория. Заставляет меня быть постоянно в тонусе. И бегать самым настоящим образом, по мифубовским лестницам.- А кто вам дал такое красивое имя?- Соседка, которая жила рядом с родителями. Она работала учительницей. У моих родителей не было три года детей. Они рады были тому, что вот, наконец. И было все равно - мальчик или девочка. Я и родилась. Отец хотел назвать Александрой. Пошел регистрировать и встретил свою соседку. Та и посоветовала назвать Агнессой. Вот мне французское имечко с легкой руки соседки и дали. Мама, правда, расстроилась. Но смирилась. И меня маленькую звали Асей.- По Тургеневу.- Именно так.- И вы сроднились со своим именем?-Да, конечно. Но вот своим дочкам дала русские имена - Наталья и Ольга.- По отношению к себе вы адвокат, судья, прокурор?- Скорее, судья. Хотя бываю и адвокатом. И при всем при том, все время терзаюсь, а так ли поступила.- Агнесса Николаевна, а вам не скучно вот уже столько лет ходить в один и тот же университет, читать лекции по тем же темам, что и вчера?..

- Но студенты-то разные. И отношения с нами, преподавателями - разные. Теперь о том, что мы одно и то же говорим. Ничуть не бывало. Изменилась страна, другим стал общественно-политический строй. Развивается экономическая наука. Это отражается на содержании учебных дисциплин и лекционном материале. Разработано много новых курсов. И•кафедра стала выпускающей. Приходится много читать, каждый год значительно обновлять содержание лекций.- Интеллектуальная гимнастика каждый день?- Именно так.Агнесса Николаевна из особого времени. Я уже говорила - дитя войны. Когда она началась, будущий профессор только в первый класс пошла. Это было в эвакуации. Но она как-то странно приняла то время. Взрослые войну чувствовали задолго до ее начала, в вестибюлях собирались, а они, детишки, вовсю на перилах катались. Весело было. Даже радостно кричали: "Война! Война!" Им не было страшно. Возраст такой. А вот после войны досталось намного больше. 1947 год, наверное, самый страшный. Голод в стране. Как выжили? Непонятно. Она вначале окончила техникум, а потом - Ленинградский финансово-экономический институт. И техникум, и вуз находились тогда в одном здании на канале Грибоедова. Сказка! Но были в ней очень даже мерзкие картины. Весь Ленинград в конце сороковых годов оккупировали крысы. Здоровые - как лошади. Они даже света не боялись. Но ей очень хотелось учиться, так что приходилось проявлять большое мужество и жить вот с такими соседями.- Вашим нынешним студентам и не снились такие проблемы. Они хотят учиться? Как вы, к примеру. Или их родители хотят, чтобы дети получили дипломы?- Есть и те и другие. Посмотрите на моих учеников, которые теперь стали коллегами. Они всегда хотели учиться и всего добивались сами. Хотя есть и такие, чьи родители больше проявляют интереса к учебе, чем их дети....Одну актуальную тему я так и не сумела обсудить с Агнессой Николаевной - дач

ную. "Какая дача! - переспросила меня профессор, - когда? Я с утра до вечера в университете. Муж там что-то делает, а я пр^Ь езжаю только воздухом подышать. И дЖ сертации, дипломные работы читать. Вообще, Агнесса Николаевна славный человек. Из тех, с кем хочется встречаться. Она все время в работе. А уж сколько поколесила по стране за своим мужем, железнодорожным строителем, долго перечислять. Абакан-Тайшет будет всегда сниться, потому что там родились ее дочки. А Тюмень, где они наконец-то осели, стала городом, в котором состоялась ее профессорская карьера, где живут ее ученики и ей, какая досада, иной раз нет времени посмотреться в зеркало. Но такое расписание Агнессе Николаевне очень даже нравится.
20 ИЮЛЯ - МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ШАХМАТ j

Нужно чувствовать фигуры"
ОЛЬГА ЧИРКОВАУдивительно, шахматы - одна из самых старейших настольных игр, а в этом году Международный день шахмат будет отмечаться лишь 40-й раз. Вообще, в игре черно-белых войск много необычного. Это уникальный вид спорта, единственный среди всех, соревнования по которому длятся шесть часов.А единственный шахматный педагог нашей области, защитивший свою дипломную работу по шахматам, живет в Тюмени, это Нелли Яковлевна Ковалевская. Ее "шахматная баталия" продолжается уже около 60 лет, двадцать из которых она провела в Тюмени.У нее три высших образования, два из которых она, уроженка Ирбита, получила в Москве: в Тимирязевской академии и в Академии физической культуры и спорта.Кстати, в "Тимирязевку", как вспоминает сейчас Нелли Яковлевна, она пошла из-за... лошадей. Уж очень она любила этих грациозных животных. На протяжении всей учебы занималась спортом - легкой атлетикой (ее дистанциями в беге были 400 и 800 метров), лыжами и, конечно, шахматами.Работая зоотехником (да, в ее трудовой есть и такая запись), стала чемпионкой по шахматам Северо- Казахстанской области.

После окончания Петропавловского пединститута работала учителем биологии, учеников было немного, и она решила пойти тренировать юных шахматистов. Потребовалось специальное образование, и Н.Ковалевская, имея двух сыновей, отправилась получать его в Академию физкультуры и спорта. Ее диплом "Преемственность обучения шахматам в детском саду и в начальной школе" долгое время, более 10 лет, был лучшим на шахматной кафедре.О том, как нелегко было заниматься с малышами, Нелли Яковлевна помнит до сих пор, когда с 3-летними детьми играла на разрезанных черно-белых ковриках. Из мальчишек и девчонок они на занятиях превращались в пешек и королей, коней и слонов. Благодаря таким превращениям, самые трудолюбивые к пяти годам имели 3-й взрослый разряд.Среди собственных партий особенно выделяет сыгранную с чемпионкой мира Ольгой Рубцовой, работавшей тогда в Министерстве сельского хозяйства. "Я проиграла, - улыбается Н.Ковалевская. - Но проиграла настолько прилично, что меня стали приглашать работать в министерство". Впрочем, это было не единственное серьезное предложение, которое Нелли Яковлевна отклонила. Еще в "Тимирязевке" курс выс

шей математики вел преподаватель из МГУ. Задания, рассчитанные на два часа, наша Ковалевская решала за 15-20 минут. Но о переводе в другой вуз она не хотела и думать.Своих сыновей готовила в вуз сама. По легкой атлетике, биологии. "Одно время мы учились вместе, - рассказывает она. - И был такой случай. Вызывает Сашу преподаватель 

и спрашивает: "У вас мама здесь учится?" Он говорит, да. На что преподаватель отвечает: "Учтите, она у меня - лучшая студентка, чтоб вы учились также". Так Академия физической культуры стала alma mater всей семьи Ковалевских.Будучи директором Тюменского областного шахматного клуба, Нелли Яковлевне пришлось биться 

за воспитанников. О том, что сделала она в этой должности, знают те. кто занимался шахматами.Сегодня Н. Ковалевская вновь рядом с теми, кто небезразличен к игре, являясь педагогом учебного центра "Интерлайн", возит ребят на международные турниры. "И в первую очередь говорю им: не бойтесь, мы - россияне, наша страна всегда была сильна в шахматах, пусть они нас бояться". Благодаря шахматам, вместе с детьми побывала в Англии, Шотландии, Польше, Чехии, Германии, в странах СНГ.В прошлом году в свет вышли ее "Задачник по шахматам для l-ro класса" и методическое пособие "Шахматы в первом классе". Рецензию к ним написал международный гроссмейстер по шахматам Е.Про- копчук - когда-то она тоже ездила с ним как руководитель группы.Так что же такое шахматы в определении нашей героини? "Искусство, наука и спорт. Для меня - спорт, когда играют мои дети. У них часто наблюдается такая мане- .ра: учишь одному, а они играют свое. И, конечно, ошибаются. Шахматы для меня - игра в кругу друзей, я обычно отдыхаю, разыгрывая легкие партии".Забавно, но отличник физической культуры и спорта Нелли Яковлевна Ковалевская дополнительно имеет среднее музыкальное образование, 1-й разряд по шахматам и звание мастера спорта по... лыжам. Ее последняя спортивная медаль - "80 лет Госкомспорту России".В августе осуществится давняя мечта тюменки: далекая Голландия, о которой она грезила столько лет. станет близкой.
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НАТАЛЬЯ МАЛЯРЧУК
Много лет читаю лекции по здоровому образу жизни на разных факультетах ТюмГУ’ и столкнулась с тем, что студенты "заостряют ушки на макушке", когда начинаю рассказывать жизненные истории, которые заставляют человека задуматься о последствиях того или иного своего поступка... А еще они говорят, что читать о здоровом образе жизни скучно, а когда я рассказываю, то слушать интересно. К сожалению, на печатных страницах очень трудно описать, отразить эмоциональное состояние, которое и является гем "радиоактивным изотопом", позволяющим ^кдостно или грустно "высвечиваться" словам, затрагивающим нежные душевные струны юношей и девушек. Но я пообещала моим студентам когда-нибудь попытаться напечать свои лекции, сохраняя разговорный стиль изложения лекционного материала. Вот и пришел тот час, и я решилась...Уважаемый читатель! Хочу сразу принести свои извинения за определенную грубоватость, молодежный сленг... Но мои строчки для юных.Я их посвящаю удивительным ясным и как губка впитывающим глазам моей любимой аудитории - студентам первых курсов Тюменского государственного университета: психологам, физикам и химикам, финансистам и журналистам, юристам и географам.Итак немножко о судьбе, о том, чем мир прекрасен, а чем опасен......Мир богат удовольствиями: ^Вусно поесть, сладко поспать, послушать прекрасную музыку, потанцевать. пообщаться с друзьями, "за компанию выпить пивка, выкурить сигаретку, "оттянуться со вкусом" веществами. которые относятся к группе наркотиков (марихуана, экстази, а может, и что покруче...). Все эти вещества, а также алкоголь и табак, чтобы их долго не перечислять, мы и будем называть психоактивными (ПАВ), то есть активно воздействующими на психику.Но вспомните поговорку: "Любишь кататься - люби и саночки возить". За все в этом мире наступает расплата, правда не сиюминутно, а иногда через недели, месяцы и годы... Нужно платить и платить, прежде всего, из резервов своего здоровья. Переел - нарушаются физиологические процессы переварива-

ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ ЧТЕНИЯ

Поговорим чуть-чуть несерьезно 
о серьезном - о судьбе ...

(Избранное из озвученного, но неопубликованного)НИЯ пищи, появляются боли в животе, отрыжка, повышенное газообразование в кишечнике. Неоднократно "вкусно" переедаешь - появляется гастрит, развивается ожирение, отмечается отложение солей в суставах, проявляется аллергия и др.А если принимать систематически алкоголь (о системе говорят, если это происходит еженедельно или чаще чем два раза в неделю), то ждет такое количество болячек... Это отдельная тема для разговора.В одном из филиалов нашего университета после лекции "Феномен алкоголизации российской популяции" ко мне подошел девятнадцатилетний студент и попросил о консультации профессионального сексопатолога по поводу нарушения потенции. Причиной оказался пивной алкоголизм, а алкогольная импотенция редко излечивается... История банальна: этот студент поступил на первый курс МИ ФУ Ба ТюмГУ в г.Тюмени, родители ему сняли квартиру, и он каждый день (в системе!) с друзьями баловался одной- двумя бутылочками пива...Принятие психоактивных веществ вызывает стрессовую реакцию всего организма, ни один орган не остается в стороне от действия токсических веществ, так как человек - это сложноустроенный единый организм.Причин употребления психоактивных веществ много, у каждого своя, но есть и те, которые объединяют многих "друзей по несчастью".Так почему же еще стремится человек к употреблению ПАВ кроме удовольствия? Элементарно, Ватсон, любопытство! как и у животных, направленное на познание мира. Но от животных мы отличаемся осознанием, оценкой ситуации и "просчитыванием" результатов ее развития при правильном и неправильном пути выбора.- Когда меня спрашивают: "Почему вам, Наталья Николаевна, не любопытно попробовать испытать то или иное состояние, например, закурить?", 

я отвечаю, что там, глубоко внутри, у меня сидит одно убеждение, основанное на знании. Я знаю, что некоторые вещи просто нельзя пробовать. Они опасны для жизни. Нельзя попробовать залезть в огонь и посмотреть, сгорю ли? Знаю, что сгорю. Нельзя попробовать спрыгнуть с 10-го этажа, чтобы узнать, разобьюсь ли. Ответ- то известен, мы не птицы, земля притянет, и притянет больно.Когда в унитазе плавает после вас "кака", у вас не возникает желания попробовать ее на вкус. Вы прекрасно знаете - фу, какая гадость. Так и для меня наркотики, сигареты, алкоголь (водка, вино, пиво, шампанское и др.) - гадость.Мудрецы говорили: "Мы состоим из того, что мы едим , то есть из всего того, что употребляем во внутрь. Употребляешь дерьмо - сам становишься "какашкой". Организму нужно выделить эту гадость, он ее выводит через потовые железы, через почки, через легкие. Дыхание становится зловонным (запах "перегара"). Если человек курит, то изо рта пахнет "как из помойной ямы" (слова одного студента, когда он объяснял причину, почему не целуется с девушками-курильщицами). Моча приобретает резкий запах, забиваются потовые железы и развиваются гнойничковые процессы в первую очередь на коже лица (одна из причин юношеский угрей), в кишечнике нарушаются процессы переваривания пищи, развивается дисбактериоз (нарушение нормальной микрофлоры кишечника), что приводит к интенсивным процессам газообразования, (научный термин - метеоризм), то есть появляется то самое вещество, которое звучит в отгадке на загадку: "Что целится в пятку, а попадает в нос?" Человек натурально становится вонючкой!Некоторые молодые люди начинают употреблять ПАВ, чтобы показать свою независимость. Юноша говорит родителям: "Вы на меня давите. А я личность, уважайте мою свободу и независимость". Хочу задать воп

рос: "В чем же ты независим от родителей: в покупке пищи, в приобретении одежды, в оплате за свое обучение? Да пока ты живешь на деньги родителей, ты во многом, самом необходимом, зависим от них. Украина и Грузия кричат о своей независимости, но разве деньги США не делают их зависимыми от диктата Штатов?Так и некоторые молодые люди заявляют о своем праве на свободу, но объктивной свободы от окружающих у них нет. "Жить в обществе и быть свободным от общества нельзя". Свобода внутри тебя, когда ты сам, без принуждения, ответственно, ведешь себя, сам организуешь свою жизнь и знаешь, какой она будет. Все в твоих руках. Свою жизнь мы строим сами.Я хотела быть независимой от родителей, поэтому, начиная с шестого класса, работала все школьные каникулы. Поступив учиться на первый курс медицинского института в Тюмень, мыла полы в роддоме №4, на каникулах после второго курса поехала в стройотряд штукатуром-маляром на Север, а далее 3 года работала медсестрой (брала ночные дежурства) в детской больнице, пока училась в вузе. Лично заработанные денежки давали мне ощущение взрослости, свободы, независимости и уверенности в себе. Это ощущение уверенности дают деньги, заработанные только честным трудом, а не украденные, выпрошенные, полученные в подарок...Еще одна молодежная причина принятия психоактивных веществ - потребность в самоутверждении. Потребители ПАВ говорят: "Вы слабаки - не можете сделать того, что делаю я!"А ситуация с точностью до наоборот. Не надо прилагать больших усилий, чтобы выкурить сигарету, выпить пиво, принять наркотик. Нужна внутренняя сила, чтобы отказаться.Алкогольных напитков не употребляю даже в праздники, а в гостях, за любым столом идет сильнейшее 

давление: хоть чуть-чуть, хоть лизни... Понимаю, люди хотят, чтобы и я была веселой. (А мне и так не скучно... Удивительный феномен: пьют окружающие, а я пьянею и пою песни). Вот здесь и нужна сила характера, чтобы пойти против большого количества людей, к тому же близких для тебя, уважаемых и любимых, и сказать нет.В мире соседствуют радость и горе, жизнь-то - она черно-белая. Многие принимает ПАВ. чтобы уйти от боли, реальности окружающего мира, пьют, чтобы не быть ответственным за свои поступки "Я был пьяный....". Но опьянение проходит, старая проблема остается, да еще и новая, связанная с опьянением, появляется...Некоторые мои знакомые говорят, что вокруг так много стрессов, поэтому они для достижения полного расслабления и принимают чуть- чуть алкоголя или одну-две сигаретки выкуривают... Но состояние полного расслабления противоестественно. Организм даже в состоянии сна работает, принимает правильное решение, поэтому и говорят "Утро вечера мудренее .Люди гордо заявляют о себе человек разумный", но, к сожалению, одного разума-то мало, чтобы отказаться от принятия психоактивных веществ. Почему-то этот разум им не помогает бросить себя отравлять табаком, алкоголем...Волевые процессы подавлены... Может, быть длительной интоксикацией психоактивными веществами? Может, это нежелание отказывать себе, любимому, в маленьких удовольствиях (которые потом превратятся в проблемы, но это еще когда будет...)? А может, так действует слово "должен", которому сопротивляется естество человека, считающего себя свободным? Когда свободный человек говорит, а я сам хочу и могу это сделать, он легко бросает курить и употреблять алкоголь под любым "соусом (шампанское, марочное вино, качественный коньяк и др.).Мудрецы утверждают: "Посеешь привычку - пожнешь характер, посеешь характер - пожнешь судьбу..." Если сможешь справиться со своими привычками, то сможешь сам строить свою жизнь, станешь и ее сценаристом, и режиссером, и главным действующим лицом в трагикомедии с названием "Жизнь".Желаю вам, друзья мои, успешных премьер и пьес со счастливым концом!
"Одной звезды я повторяю имя..."

АЛЕНА ЖИВОТОВА, Музейное объединение ТюмГУ
Именно так когда-то В. Рогачев начал свое повествование о Лоции Тимофеевне Савиных, в недавнем прошлом преподавателе, а сейчас активном члене совета ветеранов Тюменского госуниверситета. "Настоящая, без скидок, звезда ТюмГУ, проработавшая на кафедре русской литературы с 1966 по 1998 гг. Яркая и элегантная, вдохновенный наставник студентов и энергетическое сердце кафедры...". Многие годы она преподавала курс народного фольклора, являлась руководителем фольклорной практики у студентов филологов, была одним из лучших кураторов вуза, строгим, но справедливым и заботливым наставником. Именно такой помнят и знают её ученики и коллеги!Люция Тимофеевна родилась 27 июля 1928 года. Её детские и юношеские годы пришлись на тяжелый период в жизни нашей страны. Начало Великой Отечественной войны маленькая Люция встретила в Литве, в небольшом пограничном городке Таураге, где её отец нес военную службу. Вот как она сама описывает эти события: "Война ворвалась в мое счастливое детство ранним утром 22 июня 1941 года. В 3 часа 20 минут меня 

разбудил папа: "Дочка, вставай! Война началась!" Я соскочила с постели. Было как-то странно: голубое небо, светло, но все вокруг грохотало, лязгало: по брусчатой дороге шли наши танки". Семья Люции Тимофеевны чудом осталась в живых. Штабные офицеры и их семьи были убиты. С большим трудом, доехав до Каунаса, семья Люции Тимофеевны разделилась, отец ушел на фронт, а Люция вместе со своей сестрой и мамой отправились "в неизвестность". Проехав немало километров под неустанными бомбежками, они разместилась в г. Ат- карске Саратовской области. Спустя три года переехали в с. Подлесное (Поволжье). О тяготах и лишениях военных лет Люция Тимофеевна знает не понаслышке: "У меня никогда в жизни не мерзли так руки и ноги, как тогда, в 1941 году. А еще были страшные очереди за хлебом. Люди с вечера тянулись к магазинам, чтобы занять очередь, и страшно боялись потерять ее. Старший по очереди химическим карандашом на ладони каждого писал номер очереди. И был ужас, чтобы никто не отобрал у тебя этот драгоценный кусок, да еще, чтобы нс потерять хлебную карточку". В 1945 году во время эпидемии тифа Люция потеряла маму. А в 1946 году с войны вернулся отец Люции Тимофеевны. Началась мирная жизнь. Учеба в

Казанском пединституте, распределение в г. Тюмень, город, с которым связана почти вся трудовая жизнь нашей героини. Трудовой стаж Люции Тимофеевны составляет 47 лет, 32 из них она проработала в нашем вузе.Мое знакомство с Люцией Тимофеевной началось с работы в музее истории вуза. Практически сразу наши отношения стали очень теплыми и дружескими. Её доброта, веселый нрав и оптимизм располагают почти мгновенно. Люция Тимофеевна всегда найдет теплое слово, поможет в подготовке того или иного мероприятия, вовремя подскажет или даст совет. А её огромный опьгг и знания в области фольклора и этнографии оказались просто неоценимы, как и её подарки музеям университета - предметы мебели и быта начала XX в., старообрядческие книги и икона, изделия женского декоративно-прикладного творчества, а также фотографии и воспоминания, которыми она всегда готова поделиться.Люция Тимофеевна, сотрудники музеев вуза очень ценят Ваши советы, благодарны за ваши дары, поддержку и понимание. Мы поздравляем Вас с днем рождения, желаем здоровья, благополучия и счастья! Думаю, к нашим поздравлениям присоединяться все, кто Вас знает и помнит, ваши ученики, коллеги и друзья.
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РЕГИОН СПОРЬ

Скорее играли как умели 
послесловие к берлинской битве футбольных богов

(Окончание. Начало на cmp. 1)

- Вячеслав Владимирович, чем
пионат мира в Германии, с ко
торого вы недавно вернулись, 
был для вас первым таким фут
больным форумом или?..- Я посетил последний чемпионат Европы в Португалии, в котором участвовала сборная России. К сожалению, на нынешний Кубок мира наша сборная не пробилась. Но все-таки я не мог не использовать возможность посмотреть матчи ведущих сборных планеты, поэтому отправился в Германию на решающие поединки. Естественно, я не только футбол смотрел, но и интересовался околофутбольной жизнью. Мне были любопытны вопросы организации самого футбольного праздника, как построены спортсоо- ружения, налажена работа различных служб во время матчей.
- В чем заключалась уникаль
ность организации данного чем
пионата, о которой так много го- 
ворили?- В Германии очень высокий уровень жизни. Отсюда и серьезная организация этого турнира: немцы скрупулезно подошли ко всякого рода мелочам. Здесь и проявился в полном объеме весь их менталитет, та самая немецкая педантичность. Если, например, два года назад в Португалии к началу чемпионата не было закончено строи- гельство даже стадионов. А на одном из них, где играла сборная России, две трибуны были оборудованы козырьками, но за воротами вместо них было собрано нечто из металлоконструкций, а вместо асфальта местами лежала щебенка, то в Германии было все идеально подготовлено. Даже такую мелочь учли: на каждый матч собиралось по 60 тысяч болельщиков, и ни один не остался без своей кружки пива или минералки. Торговых точек на стадионах было огромное количество.Во-вторых, восхитила организация телетрансляций. На немецких аренах было установлено примерно в два раза больше камер, чем на EURO-2004. Таким образом, ни одна деталь матча не могла осталась незамеченной. Еще бросилась в глаза работа со зри

Всеобщая любовь до матча Порту
галии и Франции. Что называется, 

выбери самого экстравагантного

Самые счастливые болельщики 
мира теперь живут в Италии

А самые несчастные - в Бразилии, 
хотя и самые эффектные

го

телями: до и в перерывах матчей постоянно звучали музыкальные программы тех стран, команды которых играли в конкретной игре.
- Через четыре года чемпионат 
мира пройдет в ЮАР. Смогут 
ли африканцы организовать хотя 
бы что-то близкое к немецкому 
Кубку?- Смогут, я думаю. Выбор данно- государства в роли хозяйки ЧМ мне понятен. Сейчас FIFA жестко борется с различными проявлениями расизма, выбор ЮАР, скорее всего, и из этих соображений. Ну и, конечно, для популяризации футбола на "черном" континенте.
- Если немного помечтать и 
представить, что Россия станет 
хозяйкой одного из крупных 
футбольных форумов, таких, как 
чемпионат мира или Европы, то 
наша страна сможет организо
вать все на том же уровне, как
это сделали немцы?- Конечно, нет. Во-первых, у нас всего один стадион, который дотягивает до европейского уровня. Во-вторых, огромные расстояния между городами. В-третьих, это дороги, аэропорты, отели, парковки, с которыми у нас проблемы. Для проведения соревнований такого уровня нужно 10-12 городов, где есть вся околофутболь- ная инфраструктура. Конечно, можно пообещать FIFA, что мы все это построим и открыть "стахановские" стройки. Но лучше все же постепенно создавать инфраструктуру, а потом можно и задуматься о проведении такого соревнования.
- Что России нужно сделать, по
мимо инфраструктуры, чтобы 
нам доверили столь крупный 
турнир?- Главное - завоевать мировой авторитет. Нужно поселить в умах международных чиновников мысль о том, что Россия действите.\ьно является развитым демократическим государствомв футболе в том числе.
- В Германии вы смотрели мат
чи как болельщик или больше 
как футбольный функционер?- Наверное, как болельщик больше. Хотя постоянно обращал внимание на тонкости работы организаторов. Однако сам футбол оставлял для этого мало времени. Знаете, настоящие эмоции приходят только сейчас. В тот момент, когда я сидел на трибунах олимпийского стадиона в Берлине, не особо осознавал, что в данный момент играется главный матч четырехлетия. Это сейчас, смотря на 

и

фотографии, я оцениваю всю важность происходившего со мной.
- На чьей стороне были ваши 
симпатии?- Честно говоря, не всегда симпатии соизмеримы с возможностями тех или иных команд. Я как профессионал, например, понимал, что в финале, хоть французы мне были и симпатичнее, победят итальянцы, которые имели потрясающую оборону.Вообще, в последнее время футбол подравнялся, мастерство игроков выросло, и зачастую все решает игра в защите. В этом компоненте "Ску- адра адзурра" и была сильнее всех, ее игроки обладают хорошим опытом игры на таком уровне, они великолепно подкованы тактически. Где-то можно сказать, что это победа и тренера над тренером.
- То есть на современном фут
больном балу правят стратеги, а

"Альянзарена " - стадион будущего в Мюнхене

не яркие индивидуальности 
уровня Зидана?- На данный момент огромное значение имеет тактическое построение команд, но нельзя сказать, что в сборной Италии нет мировых звезд. У них - лучший вратарь мира Буффон и защитник Каннаваро. Но они больше разрушители, чем созидатели. Если в других командах выделяли игроков группы атаки, то у итальянцев наоборот.
- Тактическая игра на резуль
тат и отступление от зрелищно
сти игры, которые мы видели, 
начиная с 1/8 финала - новые 
тенденции мирового футбола?- Благодаря тому, что класс команд заметно подравнялся, красивую и результативную игру на таком уровне показывать все сложнее и сложнее. Важен и тот факт, что в играх навылет каждый боится ошибиться, и игра становится все более осторожной. В Германии же еще одним серьезным препятствием для красивой скоростной игры была постоянная жара, которая выматывала футболистов раньше времени, отчего все старались сохранить силы до финального свистка. Так что открытого футбола здесь ждать не приходилось.
- Что получается, бразильцам, 
например, с их зрелищной иг
рой будет очень сложно доби
ваться больших побед?- Ну почему же? Если они будут показывать сбалансированную и разумную игру, то смогут вернуть себе Кубок мира через четыре года. Тут стоит отметить, что на этом турнире "пентакампионы" и не показывали своей зрелищной игры даже на групповой стадии.
- Многие российские болельщи
ки внимательно следили за выс
туплением сборной Австралии, 
которую тренирует нынешний 

главный тренер нашей нацио
нальной команды Гус Хиддинк. 
Каково ваше мнение об этом спе
циалисте и как вы относитесь к 
его назначению?- Я считаю, что это тот тренер, который нужен нашей сборной в данный момент. Хотя матчи австралийской команды я смотрел только по телевизору, но можно сказать, что Хиддинк сделал из достаточно средних игроков довольно боевую команду. Вообще, если отслеживать деятельность этого голландского специалиста то, можно увидеть, что он из команд, не хватающих звезд с неба, он создает дисциплинированные и тактически грамотные сборные. Я про Корею и Австралию. И что самое главное, умеет с ними добиваться результата. В сборной Австралии была видна тренерская рука Хиддинка. Футболисты четко и дисциплинированно выполняли все тактические установки тренера. За счет этого - такой от.уичный для Австралии результат.
- Но мы же с вами понимаем, 
что Гус Хиддинк пришел к нам 
на два, максимум на четыре года.

Если он добьется максимального 
результата с нашей сборной, а 
потом уйдет, мы опять вернемся 
к своему предыдущему уровню?- Ес.vi он построит тактически грамотную команду, привьет ей дух победителей, то Россия пойдет уже в нужном направлении. Все-таки у нас есть будущее. Это показала и юношеская сборная, став чемпионом Европы, и команда ЦСКА, взявшая кубок УЕФА. Да и в выборе Хиддинка нет ничего странного. Вариантов с нашими тренерами уже не осталось. Все кто мог уже поработал, поэтому стоило попробовать зарубежный опыт.
- Прошедший чемпионат мира 
заложил фундамент нового су
действа. Обилие карточек, скан
далов. Теперь выходит, миро
вой футбол будет жить по таким 
правилам?- FIFA проводит четкую политику по борьбе с неоправданной грубостью, симуляцией, затяжками игрового времени. Это правнхьно. Игроки со временем привыкнут к грубости, а значит, и карточек, станет меньше. В современном футболе уже мало быть просто высокотехничным футболистом, нужно еще и быстро думать, для этого и взялись за судейство.Футбол вообще консервативный вид спорта, в котором практически не меняют правила. В последнее время он подходит к тому, что чиновники FIFA рассматривают различные предложения по пересмотру правку в пользу зрелищности.
- Вернувшись к работе, вы мо
жете какие-то нюансы, увиден
ные в Германии, использовать 
в Тюмени?- Вот мы сейчас как раз занимаемся реконструкцией стадиона. Поэтому я обязательно покажу строителям
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Хорошо, что педантичные 
немецкие секьюрити оставили 

меня хотя бы в штанах .

фотографии немецких арен, на которых просто все создано для зрителей. Мне тоже хочется увидеть хоть частичку того суперкомфорта и на нашем стадионе, например, козырьки на трибунах или удобную парковку.
- Германия действительно жила 
футболом, это было единение 
всей нации?- Да. Немцы - законопослушная и управляемая нация. С одной стороны - это хорошо, с другой - плохо, но немцы очень патриотичны. Стоило, например, перед полуфиналом минут за тридцать включить на трибунах немецкий марш, как у всех немецких болельщиков глаза стали "стеклянными". Поддержка у бундес команды была фантастическая. После поражения от итальянцев мне была интересна реакция германской общественности. Вот где проявился их мента.\итет. они им ста.\и предавать родную сборную аг^| феме, критиковать тренера Клинсма- на и так далее. Наоборот, все газеты вышли с заголовками вроде: "Danke", "Мы скорбим вместе с вами" и тому подобное. И уже висят плакаты с намеками на чемпионство в 2010 году. В общем, нация переживала все радости и невзгоды немецкой сборной вместе с командой. Даже на финале, где немцев на трибуне, естественно, было больше, так как билеты все покупались заранее, они продолжали скандировать "Deuchland" а происходящее на поле их мало интересовало.
- Сборная Германии была "бе
лой вороной” этого чемпионата, 
играя в атакующий футбол, или 
они играли как умели?- Скорее играли как умели. Их оборона не отличалась такой прочностью, как итальянская. Да и публика постоянно гнала их вперед. В полуфинале немецкой молодежи не хватило ни сил, ни опыта. В дополнительное время сборная Италии полностью переиграла немцев.
- Ваша тройка лучших игроков 
чемпионата?- Очень сложный вопрос. Мы с кох\егами это еще в Германии обсуждали. Вот. например, играет сборная Италии в тактический и строго организованный футбол, и кто у них лучший? Ответ - все. До начала турнира, я думал, что это будет чемпионат Роналдиньо и Шевченко. На предвари- тельной стадии ярко себя проявил Мирослав Клозе. Ну а если все-таки определять тройку, то тут я не буду' оригинален. Лучший - Зинедин Зидан, потом Каннаваро и Буффон.
- Какая сборная не раскрыла пол
ностью свой потенциал и в связи 
с этим обстоятельством ее можно 
назвать командой будущего?- Мне понравились 11спания и Чехия. Может, они и не команды будущего, но потенциал у них чувствовался.
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